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立起备战打仗的鲜明导向·加强士官队伍建设

“报告，2号炮位出现留膛弹！”仲
夏的一天，第 72集团军某旅一营正在
野外组织某型火炮夜间实弹射击考
核。这一突发情况让野战指挥所瞬间
陷入寂静。

为何卡膛？炮弹引信是否击发？
会不会发生炸膛？……短短数秒，现
场指挥员脑门上就沁出了汗。

虽然排除留膛弹属于官兵日常训
练内容，但此时身处实弹射击现场，
稍有不慎，后果不堪设想。指挥所立
即启动险情应急处置预案。
“我是老骨干，我先上！”上士班

长张鹏海主动请缨。“我是本炮指挥
员，我上！”炮长张怀念也主动请战。

应急处置小组快速进入现场，录
像、取证、分析……原来，持续了一天
的实弹射击导致炮膛内火药残渣堆积，
引发炮弹卡膛。认真分析后，旅参谋长
张伟带领指挥所人员迅速制订出“震动
击发引信和倒弹”两套处置方案。

险情就是命令！穿上防爆服、戴
上防爆头盔……张鹏海跨步来到火炮
旁，在张怀念协助下用小锹震动火炮
座钣，然而膛弹纹丝不动。
“执行第二套方案！”见状，张参谋

长立即下令。
来不及多想，张鹏海和张怀念简

单沟通后，迅速执行第二套处置方
案，成串的汗珠像虫子一样贴着他们

的额头不断往脖子里钻。
只见张鹏海熟练地将火炮座钣取

出，双手握住炮管向前缓缓倾倒。时
间一秒一秒地过去，炮口角度越压越
低，留膛弹却始终毫无反应。深吸一
口气，张鹏海开始轻轻抖动炮管底
部，只听“吱”的一声，膛弹开始往
外滑。张怀念右手转接炮口处轻握弹
头，左手顺势将炮弹取出。

险情成功排除！从两人跨步火炮旁
到膛弹成功取出，用时整整180秒！随
着膛弹被顺利爆破，官兵们又投入到紧
张的考核中，沉寂的山头再次被阵阵轰
鸣声环绕。

凉风徐徐吹来，张鹏海和张怀念
脱下防爆服，汗水倾泻而下。稍作休
息，两人便再次奔赴各自的岗位。

惊 险 180秒
■陈 拓 何 飞 特约通讯员 甘兆楠

本报讯 赵欣、袁德坤报道：初夏时
节，第 73集团军某工化旅组织官兵到烈
士陵园瞻仰。与以往不同的是，此次官
兵全副武装，以战斗体能考核的形式开
展主题教育活动。

该旅在前期的问卷调查中发现，旅
队部分官兵备战打仗的意识树得不牢，
存在“仗打不起来，打起来也轮不上自
己”等片面想法。为此，他们通过丰富开
展配合活动，强化主题教育质效，大力培
养官兵英勇顽强的战斗作风和忠诚无畏
的血性基因。

伴着“砰”的一声响，一阵浓烟瞬
间弥散开来，几名全身防护的战士携
带防化装备，立即深入“染毒地域”进
行侦检……从营区到陵园，数小时徒

步行军，一路“敌情不断”，但官兵始终
保持昂扬斗志。下士廖兴文不慎摔
倒，左手掌被沙石扎得血肉模糊，但始
终扛着连旗一路奔跑在队伍前面。

战斗精神只有在实践磨砺锻造中，

才能更好转化为战斗力。近日，在营连
自主对抗演练中，战士马超与“敌”拼杀
时受伤。战友们都劝他退出演练及时接
受治疗，但马超坚持“一战到底”，更加勇
猛地投入战斗。

第 73集团军某工化旅狠抓战斗精神培育

主题教育活动充满“战味”

本报讯 官竞、郑烨报道：7 月中
旬，华北某演兵场，一场空地对抗演练刚
落下战幕，第 74集团军某旅三营官兵就
围坐在一起聆听主题教育授课。与以往
不同的是，此次教育授课人是来自空军
某部的政治教员。
“和参加联演联训的友邻部队开展

‘联教’活动，是增强主题教育质效的一
次新尝试。”旅领导介绍说，他们结合演
训任务实际，邀请友邻部队优秀政治教
员共同研教议教、备课示教，为官兵进行
专题辅导授课。
“联合讲堂”开讲以来，先后有来自

空军、海军、火箭军的多名优秀营连主官
走上讲台，与该旅政治工作干部一道为
旅队官兵授课。与此同时，他们还筛选

出一批生动精彩的授课教案制作成光
盘、下发班排。
“‘敌’机超低空掠海飞行，预警雷达

显示屏上一片空白，是空军预警机给我们
及时传来空情，才让‘敌人’露出了狐狸尾
巴……”授课现场，该旅一营副教导员唐

漫海结合空地对抗实例，组织全营官兵围
绕“和平积弊怎么破，强军重任怎么担”等
问题展开讨论辨析。一连指导员苏楠告
诉笔者：“‘联合讲堂’不仅增强了教育实
效，还让官兵学到了许多实在管用的战术
战法，对提升训练效果同样大有裨益。”

第74集团军某旅依托联演联训开设“联合讲堂”

空军政治教员走进陆军课堂

7月 14日晚连队点名结束后，各排
组织讲评。经过一排时，我无意中听到
王排长的讲评：“排里个别战士参与高利
贷，具体情况连队已基本掌握，这属于
严重的违纪行为。在这，我就不点名
了，希望大家引以为戒，自省自律！”

听到这，我心里“咯噔”一下：这
么大的事我这个指导员怎么一点都不清
楚？！一排讲评完后，我也听到不少战士
议论纷纷，猜测这个人到底是谁。
“刘××前天向我借了 1000 块钱，

难道是他？”“借你的钱了？昨天他还
刚借了我 1000 块钱……”一时间，不

少战士把目光聚焦在了列兵小刘身
上，认定王排长说的“个别战士”肯
定就是他。

近段时间，我也察觉出小刘有点异
样，平时一向省吃俭用的他，最近几周
不断向战友借钱，而且一到周末就请假
外出。“肯定有情况！”想到这，我懊恼
自己怎么就没有通过这些细节发现问
题，幸好一排长及时掌握了“实情”。

当晚熄灯后，我便向王排长了解具
体情况，得到的回答却是：“没那回事
儿，我是敲敲‘警钟’，给大家打打
‘预防针’。”

听到王排长如此回答，我首先给
予其严肃批评，然后立即找到小刘了
解情况。原来，前段时间小刘的父亲
在地里干活时，由于劳累过度，心脏

病复发住院了。家里经济条件不好的
他，只能向战友借钱来付医药费。因
为不想让别人知道这件事，小刘便找
借口请假外出汇款。

掌握真实情况后，我和连长当即决
定召开军人大会，澄清此事。会上，首
先由王排长就此事向大家进行说明并作
自我批评；而后，我向干部骨干强调，
作为一线带兵人，不能乱敲“警钟”来
“吓唬”战士。像这种莫须有的“警
钟”，不仅给官兵造成不必要的思想和
心理负担，还容易人为制造矛盾，影响
单位内部团结稳定。

军人大会后，我们又紧急召开了支
委会，一致同意尽快将小刘的情况向上
级党委反映，申请困难补助。

（杨锐锋整理）

“警钟”岂能随便敲
■新疆军区某团一营炮兵连指导员 林 超

值班员：空降兵某旅炮兵营火箭炮连

指导员 朱华强

讲评时间：7月5日

今天中午，我对大家手机进行了安
全检查，发现不少官兵的通讯录都是以
姓加职务的方式备注，比如李营长、王连
长、赵排长等等。对此，我当场让大家把
备注换成了姓名。

不少官兵向我解释通讯录备注职
务，一是对上级尊重；二是便于记忆区

分，觉得我为此较真有点小题大做。大
家不妨试想一下，如果你的手机不慎遗
失，恰巧被敌特或者诈骗分子捡到，那么
你手机通讯录里提供的信息会给身边战
友和部队造成什么样的隐患？

同志们，手机在带给我们便利的
同时也隐藏着很多安全隐患，希望大
家在使用过程中时刻保持军人特有的
清醒头脑，遵守好各项制度法规，莫让
手机变成“手雷”。

（陈康林整理）

通讯录备注不能以职务代替姓名

带兵人手记

潜望镜

“各专业文书登记较为规范，记录
在案的问题要及时整改。”7月上旬，南
部战区海军某作战支援舰支队军械科
助理员顾启全对南油 955船的登记统计
进行检查，对该船枪帆区队实事求是的
登记统计情况表示了肯定。

然而就在上个月，刚刚上任枪帆区队
长的陈琳，就因为登记统计挨了批评。
“怎么全是‘一切正常’？有没有实

地检查？”当时，船长刘士永在翻看陈琳
所在区队负责填写的《连队军械装备使
用管理和维护保养登记本》时，发现“检
查意见”这一项通篇下来都是“一切正
常”，“处理结果”这一项通篇下来也全

是“无”。
“2发空包弹药筒外壁受损，5个枪

架固定螺栓遗失，这些问题怎能视而不
见？不仔细检查和发现隐患，不仅是对
装备的不负责，更是对全船战友安全的
不负责！”刘士永的一番话让陈琳惭愧
地低下了头。

随后，陈琳组织全区队战士翻阅
检查各自专业所负责的文书登记资
料，将一成不变、不求实际的登记填写
张贴出来并进行整改。此外，他还发
现《军械装备日常维护保养情况登记
表》《兵器室检查登记表》等登记簿中，
“保养内容”一项均为战士们按照“模

板”填写，缺乏针对性和指导性，登记
要素不完善，登记信息不详实。

为了规范文书登记、纠正军械装
备检查中容易忽视的问题，陈琳专门
去其它舰船、大队业务长办公室“求经
问宝”，做到细致规范检查、实事求是
登记。
“在每一次填写‘一切正常’前想

想是否真的正常，在每一次签名前想
想这一笔担着多大责任。”上周五的管
理教育课上，陈琳作为特约授课人给
全船官兵讲授了一堂实实在在的教育
警示课，“希望在各类文书登记中，那
些不正常的‘一切正常’越来越少。”

“一切正常”正常吗？
■万永康 孙 键 林思帆

值班员讲评

“您好，我想咨询一下今年高级
士官后备条件有无变化……”前段时
间，第 81集团军某旅技侦装备修理技
师许鹏鹏对高级士官后备条件格外上
心，隔三差五到机关了解情况。

许鹏鹏的这番表现一度让大伙儿
费解。入伍 15年的许鹏鹏，先后干过
多个技术岗位，并取得多项技术等级
资格证书，是连队倚重的骨干、旅队
急需的人才。无论从哪个角度讲，许
鹏鹏都是必留人选，他有啥好担心？

带着疑问，记者来到该旅人力资
源科探个究竟。据人力资源科干事吴
鹏介绍，中级士官后备高级士官必须
同时具备 7个基本条件——“有专业
岗位编制，且岗位空缺”“从事本专
业必须满 8年”“经院校 2年以上正规
培训并获得相应学历、参加过中晋高
相应培训”“具备参加技师等级鉴定
资格或有技师技能等级证书”等等。

原来，许鹏鹏担心的是“从事本
专业必须满 8年”这条硬杠杠！作为
连队的技术大拿，他就像是“救火队
长”，哪个岗位需要他，他就到哪个
岗位去，但这也导致了他从事各专业
均不满 8年。作为“兵师傅”，许鹏鹏
培养了一批批骨干，很多人走上了专
业技术岗位，成为训练尖子，而如今
自己却被卡在了后备高级的线外。

按照这个条件卡下来，从某特战
旅转隶而来、从事伞降工作 11年的郝
国辉也面临着同样的难题。有上百次
实跳经验、带出 3批伞降骨干，郝国
辉是伞降专业的主心骨，领导眼里的

“宝贝疙瘩”。然而，服役满 16 年的
他，却没有任何院校培训经历。

提到院校培训，郝国辉也满是遗
憾。在原单位时，每年培训名额少，
好不容易排上号，可伞降实跳和培训
时段大部分重合，作为骨干的他离不
开，只能把机会让给身边战友。眼看
着自己带的徒弟都后备了，郝国辉不
由长吁短叹。

吴鹏介绍，转型为特战旅后，全
旅有近百个专业岗位可编配高级士
官，但目前符合条件的士官较少，这
意味着缺编问题短时间内仍无法解
决。保留和培养高级士官人才，成为
该旅迫在眉睫的事。

痛定思痛，该旅着重在健全预选
培养机制、科学规划士官人才路线图
上下功夫，把培养关口前移，提前遴选
发展苗子，按照“组织考核选拔、制订

培训计划、完善档案数据”的思路，组
织高级士官发展苗子遴选培养工作，
避免再出现想留留不住的遗憾。

系列措施的出台，让有志于长期
服役的士官看到了希望。7月初，旅
队组织士官选送院校培训，他们严格
按照程序，充分结合官兵个人留队意
愿、岗位编制和人才短缺等情况进行
调查论证，最终 13名优秀士官被选送
院校参加中晋高士官升级培训。

此次被选送学的中级士官姚福
军，今年已经服役满 16年，多次在上
级比武考核中获得优异成绩。然而，
此前由于对士官选取政策不清楚，原
打算在年底退役。旅队相关措施的出
台，又让他明晰了成长路径，激发了
继续在部队建功立业的梦想。姚福军
告诉记者，他准备好好参加培训，提
升能力素质，回来后争取留队。

是什么卡住了“兵师傅”的发展路径
—第81集团军某旅高级士官人才培养保留难新闻调查之一

■狄伯文 郭世海 本报特约记者 赵丹锋

装修房子要预留接口，人才培养

同样需要预留“接口”。从调查了解的

情况看，一些部队在这方面尚有不小

的差距。有的单位只满足于平时的任

务完成，对士官的成长进步没有长远

的规划，越是用着顺手的越不愿意送

学培训，甚至存在只要自己任内有人

干活就行的思想，造成人才培养断档

的被动局面。该特战旅本着真正为官

兵负责的精神，前置培养关口，科学

规划成长路线图，为士官发展创造条

件、预留“接口”，其做法值得借鉴。

人才培养要预留“接口”
■赵丹锋

短评

一线直播间

新闻观察哨

安全飞行40年，先后5

次荣立二等功、7次荣立三

等功的空军某部特级飞行

员张立群到达最高飞行年

限。7月3日，在告别蓝天

仪式上，张立群深情抚摸

心爱的银鹰。

高岩松、景培峰摄影报道

深情告别

Mark军营

邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz
本版投稿方式：


